
書香，在文化城蔓延時
來自雲林四湖的呂培川先生，在教育界有三十多年資歷，曾任北港高中、員林高中校長，目

前擔任臺中女中校長，教學成就斐然、桃李芬芳，備受師生愛戴。與來自臺中大甲的王志誠

局長，兩人皆是來自海口的鄉下孩子，一樣喜歡攝影，一樣充滿文化抱負。在一個夏日午後，

相約在人文氣息濃厚的臺中市立圖書館南區分館，聊聊閱讀、教育、文化之間的美好連結。

整理 /張晉豪    圖 /陳俊宏、張晉豪
時間：2016年 8月 1日   地點：臺中市立圖書館南區分館王志誠局長 VS. 呂培川校長

【閱讀對談】
23

文
化
對
談

22



王志誠：得知校長也愛好攝影，我們年紀同年，

都在鄉下長大，雖然你在雲林四湖，我在臺中大甲，

不過皆為海線地區，所以我們童年生活經驗應該是

非常相近，我也喜歡攝影，有一系列的書，全都是

用照片配上詩，在評論界稱它為攝影詩集，書裡面

涵蓋著包括攝影、詩，還有散文，以及詩與攝影的

教學，希望透過這種跨界多元的整合，提升讀者的

技巧與想法，讓照片更有價值。請校長分享一下您

的攝影經驗，尤其我是攝影跟文字創作，不曉得校

長有沒有將攝影跟您的教學和輔導學生上做什麼連

結？

呂培川：講到我們的成長經驗，年紀差不多還

有一樣的興趣，實在很榮幸，我們出生環境都在鄉

下海邊，說要有什麼文化素養很困難，但更是匱乏

的地方更要努力克服，接觸相機後從中體會到攝影

是很高的藝術，除了個人的藝術修養，還要磨練專

業器材的使用。攝影決定在按快門的剎那，是個很

大的挑戰，從構圖取景到光影的掌握確實是很大的

學問，攝影還可以跟文學結合，做圖文並茂的呈現，

若這些東西可以揉合在學校做推廣，相信會很有趣。

臺中是一個文化城，最近文化局結合圖書館推

廣閱讀是將文化和文學做一個很新很有創意的表

現，學校推廣教育，教育和文化絕對是密不可分，

但學校中的文化基本教材，只是文化的一小部分，

城市閱讀就讓文化做更廣域、生活化的推廣，我相

信這部分是局長目前很重要的目標政策，我們也很

願意共同來推動。

開卷抽獎鼓勵閱讀    募書運動擴充館藏
王志誠：剛剛校長提到，文化局在推城市閱讀，

確實是最近很重要的政策，我們有辦一個「開卷·
開運—借書抽大獎」的活動，只要在市立圖書館分

館借書，個人一個月借超過三十本書就可以參加抽

獎。抽獎不是目的，只是透過一個活動吸引市民注

意，號召大家一起來讀書。活動為期一年半的時間，

所有的獎品都是企業界支持城市閱讀、文化推廣的

廠商提供，獎品多達四千多種。

但鼓勵讀書也要有足夠的書讓市民讀，臺中市

以前藏書量比較不足，市長相當重視這個問題，今

年便編列五千萬來購書，但這樣的預算就一個直轄

市來講還是不太夠，因此文化局就跟臺中市文教基

金會合作，發起募款購書運動。我們強調是要募款

買新書，而非二手書。收到的捐款將專款專用，一

定會用來買新書，也會用較合理的價格採購，像校

長的公務經驗豐富，一定知道官方採購為求不浪費

公帑，常用最低標採購，但是剛上任的文化部鄭麗

君部長就發現圖書採購不可以用最低標，否則表面

上用同樣的價格買了很多書，量似乎很充足，但可

體會的，他們的生活都被 3C產品綁住，站在教育
者的角度也是非常憂心，煩惱如何導引學子重視閱

讀，所以知道文化局有那麼好的政策要推動，真的

喜出望外，同時我也絕對會在學校一起推廣，孩子

們去圖書館借書還有大獎可拿，一舉數得也帶起閱

讀風氣。

王志誠：對啊，希望這些活動可以刺激學校的

同學們，找到對閱讀的興趣。尤其臺中女中的素質

非常高，在文學界，從女中畢業的很多，例如大學

學姊廖玉蕙老師，我太太的姊姊楊翠老師，還有新

生代的劉梓潔是作家也是導演，以及陳文茜、陳雪

等人，皆是優秀且各有特色的人才。

百師入學集中火力    整合資源造福市民
王志誠：文化局不少館舍，每年舉辦很多場演

講，但一直以來都是各館各自為政，缺乏城市整體

爬梳後找到的脈絡，做系統性的安排。於是我開始

思考應該要整合這些資源，做統一的安排跟包裝，

能很多是品質不佳的書，因此鄭部長就要求採用異

質性採購。其實林佳龍市長在他擔任立法委員時就

有發現此問題，強調不能用最低標購書，因此我們

一上任就用異質性採購，希望除了提升量也要提升

品質，所以邀請民間一起來相挺，共同打造文化城。

在推動閱讀方面我們發行借書證團體卡與家庭

卡，讓學校可以同一個時間有數個班級一起借書共

讀，這是我們推廣的方式，校長經驗豐富，對於城

市閱讀的推動可以能給我們一些建議嗎？

農業時代享受閱讀    資訊時代焦慮閱讀
呂培川：回想我們童年成長環境，都在鄉下海

口，要看書不容易，但我算是很有福氣，雖然是雲

林四湖海口農家，但家中持續有訂閱報紙、雜誌，

也買了許多書，長輩有閱讀的習慣，讓我把閱讀當

做生活中的一部分。現在還要用獎品誘因鼓勵孩子

閱讀，當年若不讀書就要去做工或務農，因此在農

忙時閱讀是非常美妙的享受，這是現在的小孩無法市府在各區打造優良的閱讀環境 林佳龍市長視察圖書館夜間開放，當場申辦借書證。

讓閱讀成為孩子們的好習慣
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氣勢才會出來，所以才辦了「百師入學」，每年找

一百位名師進到台中的校園中，跟同學面對面，交

換他們不論寫作、人生、專業或是生命經驗，那對

學生有相當的影響，或許效果不是立竿見影的，但

必定可以長遠的發酵。林佳龍市長非常支持文化預

算，今年就增加 36%的經費，文化局也藉此續辦
相當受歡迎的百師入學活動，去年平路老師到女中

進行演講，反應相當熱烈，校長辦學經驗相當豐富，

依您在教育第一線的觀察，怎樣的演講及講師，對

學生比較有吸引力？

呂培川：女中近百年的歷史，培養許多傑出人

才，局長也如數家珍，我深感光榮。至於要用什麼

方式吸引學生，當然就要動動腦筋，去年推動百師

入學時我剛來到女中服務，文化局林沈默編審推薦

「百師入學」活動站在學校的立場，經費不足

的情況下可以免費得到一場大師級的講座，實屬可

貴。但是否也可以企劃學生與大師互動的活動，這

部分或許可以再去突破。當然就去年的經驗，平路

小姐到女中的講座非常的成功，但傳統的演講，可

能對孩子的吸引力還不夠強，這部分未來希望共同

努力，女中一定也全力支持與配合。

王志誠：沒錯，的確有些場次還是會有講者滔

滔不絕，但聽眾聊天、打瞌睡的狀況。所以我們百

師入學若能夠跟校方事先討論設計，針對學校的特

性，依照課程也好，或者他們的喜好需求，做一些

調整，加強互動性，這我們可以好好思考。

再來想請教校長，以前學校都有校刊，是學生

可以自由投稿的平臺，我就是從國中開始嘗試投

全臺校刊經營陷困境    學生頓失創作平臺
呂培川：從閱讀到寫作到成為作家，有其進階

性，要怎麼培養他們對文學的興趣，啟發學生創作，

我想有創作平臺是相當重要的。這讓我回想到之前

服務的員林高中，前教育部長黃榮村先生，以及文

學界很有名的蕭蕭教授，都是員林高中的畢業校

友，他們是同班同學，皆對寫作很感興趣，於是就

把自己創作刻鋼板印製發送給大家看，那便是員林

高中校刊的雛形，後來校刊就成為許多學子在文學

界展露頭角的墊腳石。

但全臺各校校刊正面臨重大危機，因為幾年

前，教育主管機關要求校刊支出不能包含在註冊單

中，改為自由登記購買，一百塊學生當然會選擇去

看場電影，沒人登記沒人買，發行量驟降成本又提

高，售價更高當然愈沒有意願訂閱。既然失去校刊

這個創作平臺，政府主管單位有沒有可著力的地

方，提供給中學生一個文學發表的園地，若能在現

有的政府刊物中，闢個專欄讓學生可以發表，或許

也是一個可能。

王志誠：給予青少年創作平臺這方面我們也有

在做，臺中文學獎以前沒有屬於青年學生的類別，

我上任後就增加了青少年散文類。將來有沒有可能

地址：40246臺中市南區五權南路 335號
電話：04-22623497
網址：http://www.library.taichung.gov.tw

     1993年興建，1995年完工開館，基地面積
290玶。為打造舒適、溫馨安全之閱讀環境，
2014年進行全館空間改善工程，空間重新配
置，地下 1樓為一般閱覽區；1樓為服務台、
主題書展區、期刊報紙及樂齡閱覽專區；2樓
為兒童閱覽區、嬰幼兒閱讀區及多元文化區；

3樓為青少年閱覽專區、電腦網路區；4樓為自
修室，2015年 3月重新開館，已成南區重要閱
讀基地。

臺中市立圖書館南區分館

平路老師來學校演講，因此我排除萬難，將所有會

議行程排開，親自主持又全程聽講，演講結束掌聲

如雷不在話下，互動提問時，同學問到下課還依依

不捨，就可以看出講座非常成功。

稿，雖然當時的作品很青澀，但對一位有寫作興趣

的孩子來說，稿件被老師錄用刊登在校刊上，是個

莫大的鼓勵，讓有才華的學子得到啟發、建立自信，

這對社會、國家貢獻很大，因此想請問校長目前學

校校刊發行的狀況。

南區分館父母講座活動以繪本說故事激發孩子快樂學習

小朋友們專注地聽著市長夫人說故事

像校長說的在現有刊物提供相當的篇幅出來，給學

生作為投稿發表的園地，這個可以列入考慮。現在

聽到校刊有這樣的困境，我們也可以思考從政策面

來提供協助，學校有心要辦校刊，那文化局也許能

設計一個計畫評審，或是由校方申請，提供經費幫

助學校發行校刊。這次很感謝校長提供很多實用的

意見，尤其針對青年學生與校園方面的閱讀推廣建

議，希望未來可以攜手合作！
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